
        
 

 

 

 

FEDERATION FRANCAISE DES SPORTS DE GLACE  

Commission Sportive Nationale de Danse sur Glace  

 

Réunion du 19 Janvier 2008 Viry Châtillon 

 

Compte-rendu n° 18 

 Présents : Didier GAILHAGUET président de la FFSG 

Serge PETETIN Président  

   Nathalie BILET Secrétaire 

    

Laurent DUPASQUIER, Pascal GIRARDOT, Marc REGNIER,  

Eric LEMERCIER, Mme SANCHEZ, Lysiane LAURET, 

Loic COSNUAU, Dominique ROBERT, Daniel DE PAIX. 

  

Marianne HAGUENAUER, Catherine GLAISE Cadres techniques 

 

    

Excusés : René GUERIN  

Evelyse DE SAN JOSE 

Karine ARRIBERT 

Jean-Marie BOURHIS   

 

 

 

1. Résultats de début de saison 

 

Excellents résultats chez les Seniors sur les grands prix avec trois couples sur les podiums. 

Bon comportement du couple Blanc/Bouquet pour leur entrée dans le circuit Senior. Suite à 

leurs bons résultats Isabelle, Olivier, Nathalie et Fabian participeront à la Finale des Grands 

Prix. Nous les retrouverons également avec Pernelle et Mathieu aux Championnats d'Europe. 

Merci à eux et à leurs entraîneurs pour le travail accompli. 

 

En ce qui concerne les juniors, nous le pressentions, un début de saison plus difficile et  des 

classements moyens au niveau des grands prix. Le résultat des Frances Juniors aujourd'hui à 

Viry sera déterminant pour la sélection aux championnats du Monde Juniors (2places). 

 

En ce qui concerne les Novices et pré Novices résultats satisfaisants sur le global pour les 

couples engagés sur les compétitions internationales. Attention il est important de bien 

communiquer les résultats à Loïc Cosnuau pour une parution sur le site de la commission. Il 



serait souhaitable en fonction des résultats obtenus sur ces manifestations par ces jeunes 

couples d'essayer de les aider même partiellement sur les frais engagés. 

 

2. Compte Rendu des activités de la CNOA  

 

Courrier de René Guérin rapporteur de la CNOA 

 

Bonjour à tous et par l’intermédiaire de Serge je vous souhaite une bonne et heureuse année 

2008 pour vous et vos familles. 

Félicitations à Pascal GIRARDOT pour sa nomination de Secrétaire Général Adjoint de la 

FFSG 

Veuillez m’excuser de ne pas être parmi vous.  

 

Activités de la CNOA depuis le début de saison 2007-2008 

 

Mise en place de séminaires de formation : 

 

22 et 23 septembre 2007  

 15 participants sur la première journée séminaire de rentrée  

 4 participants sur la deuxième journée consacrée à la formation de spécialistes or 

 

13 octobre 2007 formateur Daniel de PAIX  

 13 participants formation sur ISU JS 

 

20 octobre 2007 formateur Philippe MAITROT  

 14 participants formation de contrôleurs et spécialistes argent  

 

Information et avis de la CSNDG sur le remplacement pour la responsabilité de la formation à 

la CNOA de Karen WILLMS par Ségolène DUPREZ . La CSNDG donne un avis favorable à 

cette proposition. 

 

La prochaine réunion de la CNOA est reportée au 15 mars 2008 

 

Questions 

 

Coupe de France Solos 

 

- reprendre la question de Pascal GIRARDOT concernant les critères de sélection en cas 

d’égalité 

« Au lieu de sélectionner le plus jeune ne peut-on pas privilégier le meilleur score cumulé sur 

les danses imposées ou les danses libres au choix ? C’est un critère sportif plus significatif 

que l’âge ». La question sera étudiée à la prochaine réunion de la commission en vue des 

modifications à proposer à l'AG. 

  

Tournoi de France 

 

- obtenir l’accord de la CSNDG pour que les tirages au sort intermédiaires soient 

supprimés et remplacés comme cela se fait en international (le dernier passe premier et 

ainsi de suite)  

Rappel de la réponse de Gilles concernant la crainte que le classement reste figé :  



L’expérience des Grands Prix ISU montre que cette crainte que beaucoup avaient au départ ne 

se justifie pas. De plus, les Officiels d’Arbitrage, qu’il s’agisse des juges ou des Officiels 

Techniques ne « placent » plus les compétiteurs et leur responsabilité est diluée entre 

plusieurs types d’évaluation. 

La question sera étudiée à la prochaine réunion de la commission en vue des modifications à 

proposer à l'AG. 

 

 

3. Compte Rendu Stage Novices  Epinal vacances de la Toussaint 

 

Avec la participation de 17 couples le stage a été divisé en deux sessions. La première 

composée principalement de couples nouvellement formés. La deuxième de couples plus 

affirmés. Les matins ont été consacrés au travail sur glace en alternance avec des activités 

axées sur le rythme, l'éveil musical et le parquet. Les après midi un travail de jeux scénique et 

séance de relaxation suivie d'une discussion basée sur la nutrition et les produits interdits. Une 

série de tests physiques a également été  effectuée. 

 

Chaque participant a reçu une fiche de travail préparée par Catherine Glaise, Marianne 

Haguenaueur et Fabrice Blondel. Les entraîneurs ont eu les explications et retour sur ces 

évaluations. 

Explication de "Catherine": 

Des fiches sur une analyse individuelle et sur le couple ont été élaborées 

Analyse individuelle très détaillée, constat du niveau au stage et un objectif souhaité au 

championnat. 

Plusieurs thématiques : compétences artistiques, techniques, concentration, compréhension, 

tests physiques avec minima et maxima. 

Analyse de couples avec des items. 

Analyse détaillée  et communiquée à chaque entraîneur. 

 

La commission déplore que le suivi ne soit pas identique et régulier pour les juniors. C’est une 

action positive à  développer. 

 

Sur le plan national la catégorie Pré Novice n'a pas participé cette année  au regroupement 

faute de places (17 couples Novices). Il faudra donc réfléchir à un moyen de suivi et de 

regroupement pour cette catégorie. La catégorie Benjamin reste sous la responsabilité des 

Ligues.  

 

Bonne dynamique au niveau des entraîneurs présents. 

Pour certains clubs, il serait souhaitable de motiver les dirigeants sur l'importance de faire 

participer leurs entraîneurs à ces regroupements. 

 

4. Formation 

 

La cruelle pénurie d'entraîneurs Danse nous laisse à penser qu'il faille absolument mettre en 

place des liens sur le site donnant accès aux différentes formations proposées pour les 

BIF/BAF/BE, la même procédure pourrait être utilisée pour les Officiels d'Arbitrage. 

Pour information la patinoire de Chalons en Champagne ne trouve pas d’entraîneur (130 

licenciés), Belfort recherche un entraîneur….  

Le planning des séminaires de formations pour les officiels d'arbitrages nous sera 

prochainement communiqué par la CNOA pour l'année 2008.  



Trois séminaires de formations pour les entraîneurs sont prévus en Collaboration avec la 

DTN. Le premier aura lieu le  18 février à Bercy sur le thème des portés. Le deuxième se fera 

autour d'un regroupement Artistique Danse (Novices) du 21 au 26 avril à Courchevel. Le 

troisième  les 3  et 4 mai  à Lyon, séminaire ouvert à tous les entraîneurs. 

"Marianne Haguenauer précise qu’une vidéo des championnats du Monde 
Junior sera entre autres diffusée. Un travail d'analyse autour de celle-ci sera réalisé." 

Proposition de la commission Ballet d'organiser un séminaire commun Artistique, Danse, 

Synchro, Ballet sur le thème de la Chorégraphie. Proposition intéressante à étudier dans sa 

faisabilité (coût, efficacité….). 

 

5. Etat des licences  

 

3467 licences fédérales au 16/01/08 dont 550 licences garçons, 1017 compétitions. Par 

rapport à 2007 même nombre de licences mais augmentation du nombre des licences 

compétitions. 

 

6. Nouveau système  

 

Suite à la décision  en A.G de la mise en place de l' ISU JS sur les compétitions TF et Coupe 

de France solos, la commission  a acheté le matériel nécessaire pour la mise en place de ces 

manifestations. L'idée de demander une participation aux clubs inscrits sur ces compétitions 

pour l'achat du matériel a été abandonnée. La demande d'une ristourne de 1
€ 

par inscrit sur les 

compétitions TF et reversée à la CSNDG pour le renouvellement et l'entretien du matériel sera 

proposée et mise au vote à l'AG. 

 

7. Bilan des TF  (Eric le Mercier) 

 

Formulaire de pré inscription  1427 inscrits soit une moyenne de 142 par TF 

 

La mise en place du nouveau système de jugement et l'adaptation aux catégories non ISU  

nous ont amené au retrait d’une danse imposée pour permettre le bon déroulement de la 

compétition. 

Les clubs doivent évaluer le mieux possible les effectifs pour les inscriptions 

Envoi des inscriptions par mail et par courrier 

Les formulaires doivent être correctement remplis 

Être vigilent sur la catégorie – date de naissance 

Le chèque d’inscription doit être global accompagné de la fiche de programme : 

Les fiches sont souvent mal renseignées et envoyées avec retard 

 

Orientations des TF 

Une réflexion doit être faite sur les orientations TF  

Caution ou pénalités pour les prés inscriptions ? 

2
ème

 danse à remettre ? 

Ces réflexions seront à travailler en collaboration avec les entraîneurs  

 

Remarque : sur les deux premiers TF, Belfort et Angers il y a eu trop d’officiels d’arbitrage 

d'ou un coût important pour les clubs. 

 

5 juges, 2 contrôleurs et  1 spécialiste sont indispensables au bon déroulement de la 

compétition 



 

Les officiels d’arbitrage doivent faire un rapport à la commission pour faire remonter les 

informations 

 

Appréhension des comptables au nouveau système. 
 

Des techniciens seront formés sur la gestion du matériel et la mise en place du réseau, pour la 

vérification de la logistique. 

 

Règle : Un même jury pour une même catégorie lors d’une compétition 

 

Remerciements au travail effectué par Edith Genant, Laurent Dupasquier et Loïc Cosnuau 

pour la préparation et la mise en place du système informatique sur les TF. 

 

8. Carnets de classements 

 

Les nouveaux carnets de classement sont disponibles à la Fédération 

Toutes commandes de carnets, doivent être adressées à Serge Petetin ordre  FFSG au 91, rue 

des Forges, 88000 Chantraine. 

Les carnets de classement sont au prix de 8€ les 10. 

 

9. Rapport des Ecoles Fédérales 

 

Rapport de C. Glaise sur les clubs d’ Epinal et Clermont Ferrand 

Ecoles dynamiques tant sur le plan des entraîneurs que sur le plan des dirigeants. 

Equipes objectives et complémentaires. 

Epinal : Travail technique  (Solos et Couples) excellent avec une dynamique d'ensemble 

dirigeants, adhérents, entraîneurs.  

 

Rapport de M. Haguenaueur sur les clubs de Brest, Bordeaux et le Havre 

Brest et  Bordeaux même constat, excellent travail, dynamisme et implication totale des 

dirigeants et entraîneurs. – une mention spéciale pour Bordeaux pour le nombre de couples.   

Le Havre : Une année plus difficile pour cette école avec l'absence d'un des entraîneurs une 

partie de la saison. Toutefois, la réelle   volonté de ses dirigeants à continuer les efforts 

entrepris depuis plusieurs années, nous incite à leurs renouveler tous nos encouragements. Il 

faudra impérativement relancer la politique de détection et de développement  des 

compétiteurs solos et couples. Prochaines visites : Lyon L.G.P et Villard de Lans. 

 

10. Engagements de Dépenses (Serge Petetin) 

  

Rappel : Aucune action ne doit être engagée sans avoir au préalable été planifiée et budgétée. 

Vous devez m'envoyer 15 jours avant l'action, la liste des participants avec un prévisionnel 

dépenses par personne. Ce prévisionnel me servira à faire les engagements auprès de la 

comptabilité. Un fois votre réunion terminée et sous huit jours maxi, le responsable me 

retourne par mail la liste effective des participants et le montant réel des dépenses engagées 

par chacun (afin d'annuler les engagements des absents). Il suffit pour cela que chaque 

personne communique le montant de ses frais au référant. Les feuilles de frais doivent être 

retournées à mon adresse pour signature. Les nombreux retards de remboursements constatés 

sont dus la plupart du temps à des procédures non respectées. Je compte sur votre 

compréhension. 



 

Fin de la réunion, 

 

Remerciements à Didier Gailhaguet pour sa présence parmi nous aujourd'hui.  Toutes nos 

excuses à Caroline Lambert pour n'avoir pu aborder ce jour ses questions posées sur le 

développement de la Danse Adulte. Ce sujet fera l'objet de toute notre attention à  notre 

prochaine réunion. 

 

Prochaine Réunion date et lieu à définir. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 
 


